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“你们看，这是我战术考核时的样
子，是不是很有血性”“周五就要进行 5
公里越野能力测试了，咱们可不能掉
链子”……

这一天，第 81 集团军某旅装步二
连营区一楼大厅内，官兵正围着一台
“大彩电”七嘴八舌展开讨论。原来，这
是该旅前不久为基层连队统一配发的
多媒体触控一体机，既可用于理论学
习、通知传达，也可用来展播官兵训练
风采、展示连队良好形象。
“别看它现在被围得水泄不通，以

前可经历过一段低谷期呢。”该连指导
员桂鉴祥告诉笔者，一体机刚配发时，
大家一有空便去“捣鼓”几下，可没多

久，就失去了兴趣。谈及缘由，下士高
杨接过话茬：由于更新一体机上的内容
需要在后台电脑的维护软件上导入文
件，且这些文件还得转化成一体机能够
识别的特定格式，而导入文件后，又得
建立一个展示模块……这一连串的繁
琐操作，让许多官兵开始望而却步。

一次旅基层建设交流会上，桂鉴祥
将这一问题如实反映，引起了不少基层
官兵的共鸣。旅领导更是一针见血地
指出问题：基层官兵之所以不会用、嫌
麻烦，主要是机关在一体机的使用方面
缺乏指导。这种只管采购配发而不管
后续指导的行为，折射出有的机关部门
干工作习惯于浮在表面。

为了举一反三解决相关问题，该旅
打出一套改进机关作风、加强基层指导
的“组合拳”：安排机关干部深入基层认
真摸查诸如一体机的闲置器材，分析其
被“束之高阁”的原因；梳理相关问题
后，由机关干部按照“一人解决一难题、
一人挂钩一连队”的模式，对基层工作
展开具体指导，解决“半拉子工程”；旅
里统一组织技能培训，为基层连队培养
一些器材使用的小能手……

作风沉下去，实效显出来。这些
天，装步二连的“大彩电”又火了起来，
官兵纷纷赞叹，火热荧屏的背后，是机
关全心全意为基层考虑的一颗“火热
的心”。

“一体机”缘何受到官兵冷落
■王步云

基层之声

去年 3月，中共中央办公厅印发

《关于解决形式主义突出问题为基层减

负的通知》，明确提出将 2019年作为

“基层减负年”。随后，中央军委印发

《关于解决“五多”问题为基层减负的若

干规定》，对各级整治形式主义官僚主

义、解决“五多”问题为基层减负提出明

确要求。

一年来，全军上下勠力同心，深入

纠治形式主义、官僚主义，文电通知压

减了、会议数量减少了、检查评比正规

了、指导基层有力了，基层减负取得明

显成效。但减负成效是动态的，也不可

能一蹴而就，还远未到可以鼓掌和庆功

的时候。

在日常生活中，使用过风钻打孔

的人都有这样的感受：硬度较差的部

分很容易钻入，而一旦触及岩石等坚

硬之物，钻头就会反弹回跳，若不下大

力、使狠劲，就难以深钻下去，还可能

为碎石所伤。由此想到，深入推进减

负工作何尝不是如此。譬如“五多”，

之所以会“野火烧不尽”，除了其本身

具有顽固性、反复性外，还在于我们不

能持续用力，久久为功，往往取得了成

绩、看到了改观，就习惯性地松手歇

劲，结果给了“五多”喘息的机会、反弹

的空间，又重新回到了老路上。

“善除害者察其本，善理疾者绝其

源。”减负，决不能满足于“做算术题”，

而要主动掀起一场观念革命，将头脑中

的形式主义、官僚主义彻底剔除，真正

转变工作作风，改进领导方式，完善工

作机制，从一文一会、一人一事抓起改

起，一锤连着一锤敲、一仗接着一仗打，

不到质变不撒手，不获全胜不收兵。

作风建设永在路上，基层减负任

重道远。2019年只是一个良好开端，

而后效如何、彻底与否，还要看是否能

持之以恒、一以贯之，善始善终、善作

善成。2020年，我们要继续围绕基层

减负，咬定青山不放松，不达目的不罢

休，努力交出令广大基层官兵满意的

合格答卷。

基层减负，未到鼓掌庆功时
■张国伟 徐 蕊

“命令你营迅速机动至预备阵地……”
深夜，西北戈壁寒风刺骨，随着一阵急促
的哨声响起，西部战区空军雷达某旅机动
雷达营夜间机动拉练准时展开。

夜色中，全营官兵紧急登车，一个个
矫健的身影动若风发。从拉练开始到整
装待发，他们用时很短。该营教导员崔永
刚介绍说：“新大纲对机动作战‘训什么、
怎么训，达到什么标准’进行了明确，我们
严格对表大纲要求施训，力争让每一分钟
的训练都产生效益。”
“向 5号地域出发……”指挥员一声

令下，静默中的车辆瞬间被“激活”。车

队行进不到 1 公里，便遭“核生化袭
击”。“加速通过，防化小组做好洗消准
备……”崔永刚果断下达命令，车辆发出
刺耳轰鸣声，飞快通过沾染地带。
“保持车距！”车辆行驶中，崔永刚不

断提醒司机。原来，新大纲对车辆通过
染毒地带的速度和行车间距都有严格要
求，不能一味求快，更要确保安全。

准时抵达指定地域后，官兵们迅速
架设雷达，开设野战指挥所。一切就绪，
崔永刚抬手看表，露出了满意的笑容：
“不错，准备时间比新大纲规定时间明显
缩短！”
“遭受强电磁干扰，组网系统无法

正常传递情报……”正当所有人准备松
口气的时候，突然接到通信车操作员的
报告。

“启用人工工作模式！”崔永刚处乱不
惊。随后，报务、标图、记录专业的官兵立
即架起标图桌，开始标记情报。随着“滴
滴答，滴答答滴……”持续响起，报务员龚
成强十指在机器上娴熟地来回跳跃，一组
组空情源源不断地传到旅指挥所。

有备才能无患。笔者了解到，自动
化组网系统列装后，该营每次遂行保障
任务都携带人工设备，按照新大纲要求
常态化开展人工作业训练和转换练习，
应急应战能力得到快速提升。
“机动雷达营的特点是机动灵活、快

速组网，速度快一秒，胜算就多一分。”崔
永刚介绍说，新大纲施训以来，该营在各
类复杂陌生地域锤炼实战能力，创新高
原荒漠地区机动作战战法数十套，圆满
完成各类演习演练任务。

冬夜，这场拉动实打实
■尚宗昌 孙 晨

一线直播间

霓虹渐暗，黄浦江两岸夜色更加
浓厚。

已是午夜时分，武警上海总队执勤
四支队参谋部部队管理股股长戎振辉
却翻来覆去睡不着。得知支队党委常
委会未通过选调干部方案后，他感到压
力更大了。

最近，由于大项任务多，戎振辉原
本指望从基层选调一名参谋缓解工作
压力，岂料选调方案被否决。
“党委否决方案，是从全局和长远

考虑的。”该支队领导坦言，拟选调的 3
名干部虽然很优秀，但任现职时间不
长，要想让他们将来成大器、担大任，就
应该让他们多在基层“墩墩苗”。

顾正兴是一名优秀的副连职排长，
表达能力强，军事素质也过硬，支队大小
活动都有他的身影，在基层干部队伍中
属于“拔尖”人才。去年年初，顾正兴被借
调到机关工作，当了一名干事。

带着“优秀干部”光环的顾正兴被

各级领导寄予厚望，但仅过了 3个月，
他就感到工作吃力，常常挨批。因为对
基层了解不深不透，顾正兴写材料空话
套话多，指导工作抓不到点子上，遇上
“老资格”的基层干部也不敢发声。半
年后，他主动要求去了一个任务重的基
层单位“补课”。
“没有长过茧的手，使不出多大

劲。”在十中队原指导员汪长旌看来，
基层舞台大有可为。机关多次选调，
都被他婉拒，铆在指导员岗位一干就
是 5年。
“基层是磨炼意志、增长本领的沃

土。”汪长旌说，那几年，他整日跟战士
一起执勤训练，战士们的所思所想和中
队建设发展中的矛盾问题，他都清清楚
楚。经过不懈努力，他先后带出一个先
进中队，帮扶一个后进中队摘掉落后帽
子，后来被越级提拔为保障处处长。到
了机关后，汪长旌对基层战士心里想什
么、基层工作怎么干心如明镜，开展工

作得心应手。
“机关选调干部，既要公平公正，更

要选对人、用对人。干部多在基层‘打
几个滚儿’，底子厚实了，干起工作来才
能有底气。”该支队党委分析认为，基层
官兵反映少数机关干部乱指挥，抓不住
关键处、帮不到点子上，一个重要原因
就是不懂基层，对基层建设规律不清
楚，对一线矛盾问题看不透，对官兵所
需所盼不了解。

为此，该支队党委坚持把基层工
作经历纳入选拔任用干部的标准，明
确规定了岗位任职最低年限，突出考
察 拟 调 任 机 关 干 部 的 基 层 工 作 表
现。前不久，有的机关部门以为正是
用人之际，执行相关政策规定可以
“合理”变通一下，没想到党委动了真
格。3名拟被选调到机关工作的干部
虽然已经通过笔试、体能考核、面试
答辩，但因基层历练不够，最终未能
调到机关。

近日，武警上海总队执勤四支队 3名优秀基层干部拟调整到
机关任职，却被党委否决—

让干部多在基层“打几个滚儿”
■潘成敏 陈 超

隆冬深夜，我和同事来到支队卡若
区中队查哨时，发现一个有趣的现象：
陪同我们一起检查的领班员、该中队卫
生员宗文洲不管走到哪里，手里都提个
小木箱。

在大家的追问下，宗文洲揭开了谜
底：“我这是在见缝插针锻炼臂力。”原
来，由于现在支队训练标准越来越高，
手臂力量小的宗文洲害怕自己跟不上
训练节奏，于是想出这样一个办法。

宗文洲如此重视军事训练，源于
“一案一思”——

“一案”，是他在去年参加新兵拉练
时掉了“链子”。当时，徒步行军刚进入
第二天，他就被新战士甩了一大截，最

终靠坐收容车才抵达了终点。
“一思”，是他在练兵备战大背景下

的恐慌感。这几年，支队备战打仗的氛
围越来越浓，军事训练成绩成了官兵进
步成长的“硬杠杠”……而这些，都让宗
文洲挠头不已：虽然他卫生业务精湛，
但连跑个 5公里、做几个俯卧撑都上气
不接下气。
“如果连起码的军事素质都不达

标，哪还配当一名老兵。”痛定思痛，
宗文洲开启了一段提高军事训练成
绩的“进阶之路”：白天，一忙完业务，
他就赶到训练场与其他战友一起练
长跑、练障碍、练器械；晚上，他打开
台灯，摊开书本钻研军事理论，雷打

不动……
经过大半年强化训练，宗文洲的军

事训练成绩直线上升，在不久前的年度
考核中，取得了总评优秀的好成绩。这
让大家十分佩服，一些新战士还专门找
他讨教“秘诀”。但宗文洲没有满足，每
天都会抽出时间搞训练，就连休假在家
也不例外。没事的时候拎个小木箱练
臂力，也就成了习惯。

查哨离开的时候，宗文洲指着自己
微胖的肚子，笑着对我说：“我要争取早
日把肚腩减下去，让它变成硬邦邦的腹
肌，这才是一名军人应有的样子。”

（李亚雄、薛声翱整理）

卫生员为何老提着小木箱
■武警昌都支队宣传科干事 赵荣虎

开训以来，全军上下掀起备战打仗、精武强能的练兵热潮。

图①为第77集团军某旅组织刺杀操训练。图②为西藏军区某团组织电子报务比武竞赛。图③为
黑龙江省军区某部官兵开展战术训练。 徐 聪、王添昊、吕衍海摄

闻令而动

“我宣誓，要像爱护生命一样爱护手中武器……”1月3日，第72集团军某旅组织新兵授枪仪式，

强化新兵的荣誉感、责任感和使命感。新兵们接过钢枪，立下强军报国的铮铮誓言。 李小朋摄


